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 داءـــــــــــــإى
 

 أىدي ىذا الجيد والعمل:
 

الغالية فقيدة قمبي / المرحومة بأذن الله ىويدا حسين. تحقيقًا لأملٍ كانت تود أن يكون. أُختي إلى روحِ 
 وكنتُ أودُّ أن تَراه.

 التي لم يميمني القدر أن أعيش معيا الا قميلًا رحميا الله أمي الي
 الذي رسم لي الطريق من البداية وساندني ودعمني طوال حياتو رحمو الله أبيالي 

أداميم الله في  الأرضالصغيرة زوجي وأبنائي )أحمد. فريدة. عاليا( قمبي الذي يمشي عمى  أسرتيالي 
 حياتي ورزقني برىم.

 نبض القمب والروح  )أخوتي(الي أغمي ما أممك في الحياة عائمتي وسندي وعزوتي 
 . محمد. زينب. وحكمت. غادة. وشذي( وأبنائيم الغاليين.)أحمد
بجمعية حواء المستقبل التي أفخر ان أنتمي الييا الي صديقاتي  فريق العملالي أصدقائي وأحبائي 

 من تحمموني كثيرا وساندوني كثيرا )ا. سنية، ا/ىبو الله، ا/ نشوي(. الأعزاء
 

تي فضل من الله ونعمة، من كان وجودىا قوة ودعم أخص بالاىداء من كان وجودىا في حيا وأخيراً:
حفظيا  / اقبال السمالوطيدأ.وحب، وكانت نعم الام والأستاذة والصديقة، أستاذتي ومعممتي وقدوتي: 

 الله.
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 شكر وتقدير
 

 أتقدم بخالص الشكر والتقدير لأساتذتي بمعيد التخطيط القومي والسادة إدارة المعيد.
 

 بالشكر والتقدير لمسادة المحكمين:كما أتقدم 
 

التخطيط والتنمية والعميد السابق لممعيد العالي لمخدمة الاجتماعية  أستاذ-أ.د/ اقبال السمالوطي 
 بالقاىرة.

 والتخطيط ئيس قسم القضايا الاجتماعية والثقافية لمتنميةعمم اجتماع التنمية ور  أستاذ-أ.د / مجدة امام 
 بمعيد التخطيط القومي .

 وأتقدم بأسمي أيات الشكر والتقدير والعرفان الي أستاذي العزيز المشرف عمى الرسالة 
 معيد-التنمية الإقميمية مركز أستاذ تخطيط السكان والقوى العاممة ب-أ.د/ أحمد عبد العزيز البقمي 

 ي.التخطيط القوم
 

وأشيد الله انني طوال ىذه الرحمة لم أجد منو إلا كل دعم ومحبة وتقدير ومساندة، كان نعم الأستاذ والمعمم 
 والأب الناصح الموجو لي، وكان سنداً قوياً كنت أشعر معو بالأمان حفظو الله. 
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 المستخمص

  الرسالة: عنوان

 مصرمقترح لمشراكة بين الحكومة والمجتمع المدنيمتنمية المناطق العشوائية في  إطار
 (ميدانية دراسة)

 سعاد حسين محمد عبدالنعيم :ةالباحث
 

 2022السنة:                                        يأحمد عبد العزيز البقم /المشرف: أ.د

 يمالتخطيط القو  معيد- ماجستير التخطيط والتنمية الدرجة العممية:

 ؛مواجية العشوائيات وما ينجم عنيا من مشكلات فيوالقطاع الخاص  لمدولةأساسياً شريكاً  الأىميةالجمعيات عد تُ 

، وليا لفقيرة والميمشةاخاصة لمفئات  ،الاجتماعيةسد فجوات كبيرة فيما يتعمق بالخدمات  فينيا ليا دور كبير إحيث 

 .التنمية البشرية مجالات فيخاصة  التنمية،نجاح  فيكبيرة  أىمية

تمك  ،تطوير العشوائيات في الأىميةبين الدولة والجمعيات  بحثيا لقضية الشراكة فيىذه الدراسة  أىميةوتبرز 

 الأىميةن تتكاتف كافة قطاعات الدولة بما فييا الجمعيات أ أىمية يتستدع يمن الخطورة الت عدُّ تُ  القضية التي

بل ويدعم  ،بمزيد من الدقو الأدوارشراكة فاعل ومنظم يحدد  إطارلن يتحقق دون وجود  الذي الأمرلمواجيتيا 

لتطوير  ؛مكانات اليائمة المادية والبشريةلإان الدولة تمتمك إحيث  طارلإاىذا  يستفادة والتكامل بين طرفإلا

نمطية اليادفة لتغيير الغير نمائية لإاالتدخلات  فيالقدرات البرامجية والمرونة  المدنيالعشوائيات بينما يمتمك المجتمع 

 .حياة البشر

 لة:االكممات الد

 .الشراكة إطار –الشراكة  – الأىميةالجمعيات  –تطوير العشوائيات 
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لتضمن ليا  ؛لممشاركة في عممية التنمية وتدعيم مفيوم شركاء التنمية الأىميةا الجيود تحث الحكومة دائمً 
الوقت  ىحيث مض، لذا تعد منظمات المجتمع المدني أحد أىم أطراف الشراكة في التنمية ،النجاح في ىذا المسار

توفير فرص الشراكة بين مؤسسات  عمى اً معقود الأملأصبح  بلوالمسئولين، الذي كانت فيو التنمية مسئولية القادة 
 .ومنظمات المجتمع المدني ،والقطاع الخاص ،القطاع العام

نيا تتمتع إحيث  مرونة الحركة :تحقيق التنمية لأسباب عديدة منيا المدني فيمنظمات المجتمع  أىميةوترجع 
مع  والاتصالالتواصل  ،منيا الجيات الحكومية يتعان التي ،لكونيا أكثر تحرراً من قيود البيروقراطيةة إلىعبمرونة 

وتحوز  أكثر تقبلاً و  عادة ما تكون أقدر عمى التواصل مع ىذه الفئات يطبيعتيا غير الرسمية فيلالفئات المستيدفة، 
عادة ما تنشأ داخل المجتمعات المحمية وتكون الرد  ييفكونيا تعكس حاجة تنموية اجتماعية وكذلك  ،عمى ثقة أكبر

 لحاجات تنموية اجتماعية لفئة معينة. ييعالطب

 لتنمية المجتمع الأىميةا بالغة أىدافً  المدنيباعتبارىا أحد منظمات المجتمع  الأىميةوقد حققت الجمعيات 
نيا تكفل تحقيق لأ المحميكتنظيمات لممجتمع  الأىميةاتجاىيا الحديث عمى الجمعيات  فيوتعتمد الدولة  ،وتقدمو
 ،اككل بيدف تنميتو اقتصادي   المحميالمجتمع  إلىتوجو بخدماتيا  فييتحقيقيا،  إلىيسعى المجتمع  التيالتنمية 
  .اوثقافي   ،اواجتماعي  

مواجية العشوائيات وما ينجم عنيا من  فيشريكاً أساسياً لمدولة والقطاع الخاص  الأىميةالجمعيات كما تعتبر 
خاصة لمفئات الفقيرة  الاجتماعيةات كبيرة فيما يتعمق بالخدمات سد فجو  فينيا ليا دور كبير إمشكلات حيث 
فراد إلات التنمية البشرية، من خلال تعزيز قدرات إلامج فينجاح التنمية، خاصة  فيكبيرة  أىميةوالميمشة، وليا 

تنمية وتحسين  أىميةفراد بإلا ينطاق مشاركة جماعية منظمة، وتحرص عمى رفع وع فيوتعبئة مواردىم وأنشطتيم 
وتشبع حاجات الناس  ،حياتيم من خلال مجيوداتيم الذاتية وفق أطر مؤسسية مدنية تدعم وتنظم التكامل والتعاون

ساسية لأاعمال البنية أعمى  مباشرٍ  قد انصبت بشكلٍ  ن تدخلات الدولة لمواجية قضية العشوائياتولأ ،من الخدمات
و من خلال تطوير الخدمات والمرافق أمناطق جديدة  إلىحلال مناطق بعينيا ونقل سكانيا إما من خلال إوالمرافق 

ن ىذا التدخل من قبل الدولة عمى إالواقع  وفيفضل ألتصبح حالتيا  ؛تيدم من منازل وبناء ما ،ةئمبالمناطق القا
 يسكانية محددة لقاطنن ىناك خصائص أنو من المعروف إذ إ ،نو تدخل غير كافٍ أ إلايجابيتو إالرغم من 

تحسين نوعية ترتبط بخصائص ىي انما  ،العشوائيات لا يمكن تغييرىا او التعامل معيا بمجرد احلال البناء او تغييره
وىو مالم تشممو برامج الدولة لمتطوير  ،صحية وتدخلات تنموية متكاممة –اجتماعية  –برامج ثقافية  إلىالحياة تحتاج 

بما ليا من قدرة عمى  الأىميةدواتو الجمعيات أتمتمك  الذي الأمروىو  ،الحجر دونما البشرذا انصب البناء عمى إ
 فكان اليدف الرئيس ،فراد ودعم مشاركتيم المجتمعيةتنفيذ برامج نوعية متخصصو تستيدف تحسين نوعية الحياة للأ

 .في تطوير العشوائيات الأىميةشراكة بين الحكومة والجمعيات عام لم إطاروضع لمبحث ىو 

 ،تطوير العشوائيات في الأىميةبحثيا لقضية الشراكة بين الدولة والجمعيات  فيىذه الدراسة  أىمية تبمورتو 
ن تتكاتف كافة قطاعات الدولة بما فييا الجمعيات أ أىمية يتستدع التيقضية العشوائيات تعد من الخطورة ن إف
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بل  ،بمزيد من الدقو الأدوارشراكة فاعل ومنظم يحدد  إطارلن يتحقق دون وجود  الذي الأمر ؛لمواجيتيا الأىمية
والبشرية لتطوير ة اليائمة الماديمكانات إلان الدولة تمتمك إحيث  طارإلاىذا  يستفادة والتكامل بين طرفإلاويدعم 

نمطية اليادفة النمائية غير إلاالتدخلات  فيالقدرات البرامجية والمرونة   الأىميةالجمعيات متمك تبينما  ،العشوائيات
 ،يوأمن ،يا قد حظيت باىتمام سياسن قضية العشوائيات مؤخرً أالدراسة  أىميةا يضً أتبرز كما  ،لتغيير حياة البشر

علام أو بمدىا  ،خيرة اىتمام بإيجاد حمول ليا سواء بإعادة تخطيطياإلاونة إلا في، وظير يوأكاديم ،يوثقاف ،يوا 
لا تزال العشوائيات تشكل تحدياً  ،ومع ذلك ،الشغل الشاغل لاىتمامات الدولة ىيبالمرافق والخدمات وأصبحت 

  .ىتمامإلامجتمعياً يتطمب المزيد من 

لتقديم  ؛الأىميةشراكة فاعل يحقق تكامل الجيود بين الدولة والجمعيات  إطارن تخرج بسعت الدراسة بأو 
 .النياية تحسين نوعية الحياة لسكان تمك المناطق فيالمناطق العشوائية ليتحقق  لقاطني كثر شموليةأخدمات 

التحميل مفاىيم اولت بالشرح و ىداف الدراسة فقد اتبعت الدراسة المنيج الوصفي التحميمي حيث تنألتحقيق و 
 كذلك ، و مفيوم العشوائياتو مفيوم الشراكة  ،الأىميةومنيا الجمعيات  المدنيمفيوم منظمات المجتمع أساسية ىي 

نتائجيا  عمىلتطوير العشوائيات وتحميميا والوقوف   ؛الأىميةو الجمعيات تجارب الشراكة بين الحكومة لبعض  وصف
 إلىالحاجة  ىمد ستبيان لقياسإلاب استخدام أسموب جان إلى، ومقومات نجاحيا والمعوقات والتحديات التي قابمتيا

والمعوقات التي تواجيو  تطوير العشوائياتفي  الأىميةينظم العلاقة بين الدولة والجمعيات  يجرائإشراكة  إطار
اىتمام الدولة بالشراكة مع  ىفي شراكتيا مع الحكومة في العمل بقطاع تطوير العشوائيات ومد الأىميةالجمعيات 
  .لمواجية العشوئيات الأىميةالجمعيات 

مشكمة  ،الأىمية :العام لمدراسة الإطارويشمل  ،الأولالفصل  ،ليكالتاخمسة فصول  فيوجاءت الدراسة 
 تتناوليا الدراسة والدراسات السابقة. التيساسية لأاالمفاىيم  ،الفروض، منيجية الدراسة ،الأىداف ،الدراسة

يستعرض النشأة التاريخية  الذيو  ،ولالأالمبحث والشراكة وتضمن مبحثين:  المدني ويتناول المجتمع ي،الفصل الثان
الشراكة بين الدولة  ،ينالمبحث الثا. و دواره والمبادئ والخصائص العامة المميزة لوأوتطور  ،المدنيلمنظمات المجتمع 
 إلىكما يتطرق  ،المدنيالشراكة بين الدولة ومنظمات المجتمع  أىميةيستعرض  الذيو  المدنيومنظمات المجتمع 

المشكلات والتحديات المعوقة لمشراكة بين ومواجية من تفعيل الشراكة  المدنيمتطمبات تمكين منظمات المجتمع 
 ،ولإلاالمبحث  :يتضمن مبحثين الذيتجربة تطوير العشوائيات في مصر و  ،الثالثالفصل  .المدنيالدولة والمجتمع 

و  الاجتماعية، الخصائص العشوائيات في مصر، أسباب ذلكريخية عن ظيور لمحة تا ،يتناول مفيوم العشوائيات
تجارب تطوير و يتناول  ،.المبحث الثانيصادية لسكان المناطق العشوائية وأنماط المناطق العشوائية في مصرقتإلا

جربة ت ردن،إلاتجربة دولة  ،)تجربة المممكة العربية السعوديةالدول العربية التجارب العربية العشوائيات في مصر و 
جتمع المدني في شراكة الدولة المصرية مع الملبعض نماذج ا عرضً تجربة جميورية مصر العربية، و  ،دولة السودان

 الأىميةحصائية لمدراسة الميدانية المطبقة مع الجمعيات لإايستعرض النتائج  الذيو  الرابع:الفصل  .تطوير العشوائيات



11 
 

مقترح لمشراكة بين الحكومة والمجتمع المدني ال طارإلاعداد إضوئيا تم  عمى التيقطاع العشوائيات و  فيالعاممة 
لتنمية  المدني ومنظمات المجتمعمقترح لمشراكة المجتمعية بين الحكومة  إطارالفصل الخامس:  .لتطوير العشوائيات

 .المناطق العشوائية في مصر

ومة في الحكو  الأىمية: ضعف الشراكة بين الجمعيات أىميامجموعة من النتائج  إلىوتوصمت الدراسة 
العاممة في قطاع العشوائيات في  الأىمية، وجود تحديات كبيرة تواجيو الجمعيات العمل في مجال العشوائيات

الحكومة و  الأىميةتنظيمي محدد لمشراكة بين الجمعيات  إطاروجود  أىمية عمىالتأكيد  ،مع الحكومة تيااشراك
   .ومنظم ليا

 الأىميةالعشوائيات والجمعيات صندوق تطوير  فيمقترح لمشراكة بين الدولة ممثمة  إطارالدراسة لصياغة : تسعى وأخيرًا
 والإطار لياجرائية محددة إا دوارً أوطرحت  المدنينشاء وحدة لممجتمع إح اواقتر  ،مجال تطوير العشوائيات فيالعاممة 

دوار منوطة أجراءات محددة و إشكل  فيا الشراكة مؤسسية ومستمرة وترد نص  ن تكون أ إلىساس لأاالمقترح يسعى ب
كثر جودة لممستيدفين أجل خدمات أن تكون شراكة فاعمة من أمل الدراسة أت التيطراف الشراكة ألكل طرف من 

 المناطق العشوائية. يا من قاطنكثر احتياجً لأاا و كثر فقرً لأا
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the extract 
Title: A Suggested Framework for Partnership between Government and Civil Society 

for the Development of Slum in Egypt )A field study  (  

Researcher: Soad Hussein Mohamed Abdel Naeem 

Supervised: Prof. Dr. Ahmed Abdel Aziz Al-Baqali    Year: 2022 

Academic degree: Master of Planning and Development - National Planning Institute 

NGOs are an essential partner for the state and the private sector in facing slums and 
the problems that result from them. As it plays a major role in bridging large gaps with 
regard to social services, especially for the poor and marginalized groups, and it is of 
great importance in the success of development, especially in the areas of human 
development. 

The importance of this study is highlighted in its examination of the issue of partnership 
between the state and NGOs in the development of slums, an issue that is considered 
dangerous and calls for the importance of all sectors of the state, including NGOs, 
coming together to confront it, which will not be achieved without an effective and 
organized partnership framework that defines roles more precisely. Rather, it supports 
the benefit and integration between the two sides of this framework, as the state 
possesses the enormous material and human capabilities; To develop slums while civil 
society has the programmatic capabilities and flexibility of non-typical development 
interventions aimed at changing human lives. 

Key words: Slum development - NGOs - partnership - partnership framework 
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Abstract of the Study 

 

The government always urges civil efforts to participate in the development 

process and to strengthen the concept of development partners to ensure success in this 

path. Therefore, civil society organizations are one of the most important parties to the 

partnership in development, as the time has passed when development was the 

responsibility of leaders and officials, but rather hope has become dependent on 

providing partnership opportunities between public sector institutions, the private sector 

and non-governmental organizations. 

The importance of NGOs in achieving development is due to many reasons, 

including the flexibility of movement, as it enjoys high flexibility, as it is freer from the 

bureaucratic constraints that government agencies suffer from, communication and 

contact with the target groups, due to its informal nature, as it is usually better able to 

communicate with these groups and more receptive and has greater confidence, as well as 

reflecting a social development need, as it usually arises within local communities and is 

the natural response to the social development needs of a particular group. 

The NGOs, as a civil society organization, have achieved very important goals for 

the development and progress of society. In its modern direction, the state relies on 

NGOs as organizations of the local community because it ensures the achievement of the 

development that society seeks to achieve. It directs its services to the local community 

as a whole in order to develop it economically, socially and culturally. 

 The NGOs are also considered an essential partner for the state and the private 

sector in facing the slums and the resulting problems, as they have a major role in 

bridging large gaps with regard to social services, especially for the poor and 

marginalized groups, and they have great importance in the success of development, 

especially in the areas of human development, through  Strengthening individuals’ 

capabilities and mobilizing their resources and activities within the scope of organized 

collective participation, and is keen to raise individuals’ awareness of the importance of 

developing and improving their lives through their own efforts in accordance with civil 

institutional frameworks that support and organize integration and cooperation and satisfy 

people’s needs for services, and because the state’s interventions to confront the issue of 

slums have focused directly on  infrastructure works and utilities either by replacing 

specific areas and transferring their residents to new areas or by developing services and 

facilities in existing areas and building demolished houses to make their condition better. 

In fact, this intervention by the state, despite its positivizes, is insufficient, if it is known 

that there are specific demographic characteristics of slum dwellers that cannot be 

changed or dealt with by simply replacing or changing the building. Rather, they are 

characteristics that are related to improving the quality of life that need cultural, social, 

health programs and integrated development interventions, which is not included in the 

state’s development programs if the construction is focused on stone without people, 
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which is what civil associations possess with its ability to implement specialized quality 

programs aimed at improving the quality of life for individuals and supporting their 

participation. The main objective of the research was to develop a general framework for 

the partnership between the government and NGOs in the development of slums. 

 The importance of this study was crystallized in its examination of the issue of 

partnership between the state and NGOs in the development of slums. The issue of slums 

is serious that calls for the importance of all sectors of the state, including NGOs, uniting 

to confront it, which will not be achieved without an effective and organized partnership 

framework that defines the roles more accurately and even supports the benefit and 

integration between the two sides of this framework, as the state possesses the enormous 

material and human potential to develop slums, while NGOs possess programmatic 

capabilities and flexibility in non-typical development interventions aimed at changing 

human lives. The study also highlights the importance of the issue of slums that has 

recently received political, security, media, cultural and academic attention.  There has 

recently been interest in finding solutions to them, whether by re-planning them or by 

providing them with facilities and services, and they have become the main concern of 

the state's concerns. However, slums still constitute a societal challenge that requires 

more attention. 

 The study has sought to come out with an effective partnership framework that 

achieves the integration of efforts between the state and NGOs to provide more 

comprehensive services to the residents of slums, in order to achieve, in the end, an 

improvement in the quality of life for the residents of those areas. 

 In order to achieve the objectives of the study, the study has followed the 

descriptive analytical approach, where it has dealt with basic concepts by explanation and 

analysis, namely the concept of civil society organizations, including NGOs, the concept 

of partnership and the concept of slums.  

 And also a description of some experiences of partnership between the 

government and NGOs to develop and analyze slums and determine its results and the 

elements of its success and the obstacles and challenges it encountered, in addition to 

using the questionnaire method to measure the extent of the need for a procedural 

partnership framework that regulates the relationship between the state and NGOs in 

developing slums and the obstacles faced by NGOs  in its partnership with the 

government in working in the slum development sector, and the extent of the state’s 

interest in partnering with NGOs to confront slums 

 The study came in five chapters as follows: 

The first chapter includes the general framework of the study, the importance, the 

problem of the study, the objectives, the hypotheses, the study methodology, the basic 

concepts covered by the study and previous studies. 

The second chapter deals with civil society and partnership and includes two 

topics, the first topic: which reviews the historical emergence of civil society 
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organizations, the development of its roles, principles and general characteristics that 

distinguish it, and the second topic: partnership between the state and civil society 

organizations, which reviews the importance of partnership between the state and civil 

society organizations, as well as deals with  the requirements of enabling civil society 

organizations to activate the partnership and face the problems and challenges that hinder 

the partnership between the state and civil society. 

The third chapter   deals with the experience of developing slums in Egypt, which 

reviews the distinctive features of slum dwellers and the effects of slum housing and the 

role of the state in dealing with the problem of slums, in addition to reviewing the 

experiences of civil associations working in the field of slum development.  

The fourth chapter reviews the statistical results of the field study applied with 

associations civil society working in the slum sector, in the light of which the proposed 

framework for partnership between the government and civil society was prepared for the 

development of slums.   

The fifth chapter proposes a framework for community partnership between the 

government and civil society organizations for the development of slums in Egypt. 

The study has reached a number of results, the most important of which are: weak 

partnership between NGOs and the government in working in the field of slums, the 

presence of major challenges faced by NGOs working in the slum sector in their 

partnership with the government, emphasizing the importance of having a regulated 

specific organizational framework for the partnership between NGOs and the 

government. 

 Finally, the study seeks to formulate a proposed framework for the partnership 

between the state represented by the Slum Development Fund and NGOs working in the 

field of slum development and to propose the establishment of a civil society unit and put 

forward specific procedural roles for it.  This proposed framework mainly seeks that the 

partnership should be organizational, continuous and listed in the form of specific 

procedures and roles for each of the parties of the partnership that the study hopes will be 

an effective one for better quality services for the poorest and most needy targets of slum 

dwellers. 
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